



## **Discours de la Présidente de l'UIA Regina Gonthier à l'occasion du 50ème anniversaire de l'OAT**

Chers organisateurs, invités distingués, chers collègues et amis,

C'est un grand honneur de participer au 50ème anniversaire de l'Ordre des Architectes de Tunisie. Au nom de l'Union Internationale des Architectes (UIA), je suis reconnaissante pour l'accueil chaleureux et la généreuse hospitalité qui nous ont été offerts ici à Tunis, par l'Ordre des Architectes de Tunisie à l'occasion de la 163ème Session du Conseil.

L'UIA travaille à travers le monde pour réunir les architectes, influencer les politiques publiques et faire avancer l'architecture au service des besoins de la société. La société ainsi que ses besoins doivent être notre principal objectif.

Au cours de ces derniers jours, nous avons exploré, débattu et travaillé sur l'avenir de notre profession, mais nous devons le faire avec un impact significatif – et nécessaire – sur l'ensemble de la société et non uniquement sur les architectes. Et pour cela, aujourd'hui, je veux aborder d'autres thèmes cruciaux qui ne sont peut-être pas au cœur du travail quotidien des architectes à travers le monde.

Nous vivons des temps troublés, confrontés à de nombreux défis, allant des conflits armés à l'instabilité climatique, et nous n'atteignons pas les objectifs fixés pour le développement durable. Des progrès ont été réalisés, mais ils ne sont pas suffisants, et le monde fait face à la tâche difficile de répondre de manière la plus efficace et rapide possible aux défis climatiques et sociaux d'aujourd'hui. En agissant en temps de guerre, nous ne contribuons certainement pas à cela.

Les recherches révèlent que les émissions planétaires générées au cours des deux premiers mois de la guerre à Gaza étaient supérieures à l'empreinte carbone annuelle de plus de 20 des nations les plus vulnérables au climat. Les effets de la guerre sur la catastrophe climatique sont énormes.

**INTERNATIONAL UNION OF ARCHITECTS**

**UIA GENERAL SECRETARIAT**

Tour Maine Montparnasse

B.P.158 - 33, avenue du Maine - 75755 Paris cedex 15-France - Tel.: +33 1 45 24 36 88

[www.uia-architectes.org](http://www.uia-architectes.org)



Alors, tout d'abord, je tiens à réaffirmer la résolution de l'Union Internationale des Architectes de novembre dernier et à appeler à un cessez-le-feu urgent dans la bande de Gaza, en condamnant fermement le conflit en cours qui a causé un nombre sans précédent de victimes civiles. Nous faisons écho à l'appel urgent du Secrétaire général de l'ONU pour une solution pacifique, la facilitation immédiate des efforts humanitaires et la protection des civils, en particulier les plus vulnérables qui ne peuvent quitter des zones de combats actifs.

Nous sommes solidaires des 3,5 millions d'architectes de 120 pays et exprimons notre solidarité avec tous ceux qui souffrent de ce conflit.

Pendant des décennies, nous avons été témoins de la souffrance et de la dévastation persistantes dans la région sans solution durable. La communauté des architectes doit s'engager à faire progresser la paix, le développement durable et les droits de l'Homme, condamnant le ciblage de la population civile dans les guerres et exprimant sa préoccupation quant à la perte de vies innocentes et à la destruction des maisons, des écoles, des hôpitaux et des infrastructures vitales. En tant qu'architectes, nous nous engageons à aider à la reconstruction et à la restauration des installations résidentielles et publiques, en veillant à ce que notre travail respecte la dignité humaine et le patrimoine architectural.

En ce qui concerne notre pays hôte, la Tunisie, nous reconnaissons et célébrons les contributions remarquables des architectes tunisiens, non seulement pour notre Union, mais pour la valeur de l'architecture mondiale. Leurs efforts pour établir une place significative pour notre Union dans la société sont louables. Les architectes tunisiens ont montré qu'en valorisant, en écoutant et en soutenant les capacités et le travail des architectes, la société peut en bénéficier énormément.

En tant qu'architectes, nous sommes formés pour coordonner le savoir-faire d'autres disciplines et spécialistes, utiliser la technologie de manière intelligente et trouver des solutions dans le cadre économique et juridique donné. Mais, en tant que concepteurs au sein de l'équipe interdisciplinaire, nous sommes les seuls spécialistes défiés de



comprendre les besoins des utilisateurs et des investisseurs et de les interpréter avec des solutions spatiales dans l'intérêt de la société.

Les architectes possèdent une vision multisectorielle, multidimensionnelle et tournée vers l'avenir. Cette approche large et visionnaire est cruciale pour la transformation nécessaire vers le développement durable de nos villes et communautés. Il est impératif de faire confiance aux architectes et de leur donner toutes les opportunités de jouer pleinement leur rôle dans la sauvegarde de notre environnement naturel et vivant, et globalement, de nos sociétés. En embrassant les connaissances et l'expertise des architectes, nous pouvons garantir que nos environnements urbains soient non seulement fonctionnels mais aussi enrichissants et durables.

Nous nous trouvons à un carrefour où l'engagement de la société civile est crucial pour relever les nombreux défis auxquels nous sommes confrontés aujourd'hui.

L'UIA et les organisations professionnelles nationales doivent s'engager davantage avec les organisations internationales, régionales et nationales, en soulignant le rôle des architectes dans la construction d'un avenir durable. Cette transformation implique non seulement une collaboration avec des spécialistes dans le domaine de la construction mais aussi avec la société civile, vers un environnement bâti plus inclusif.

A l'occasion du Forum Bâtiments et Climat l'UIA, le Conseil des Architectes d'Europe et le Conseil National de l'Ordre des Architectes, se sont engagés à faire de l'architecture un levier économique au service des habitants et de la planète. Défenseurs du développement durable et d'une pratique responsable nous avons défini des objectifs certes ambitieux mais réalisables pour réduire les émissions de gaz à effet de serre et décarboniser nos pratiques d'ici 2050.

Nos engagements comprennent : la priorité à la réhabilitation des bâtiments existants, la promotion des filières de production locale pour les écomatériaux de construction, l'influence sur la planification urbaine pour prévenir l'étalement urbain, la protection et la



promotion de la biodiversité et la défense d'une Culture du bâti (Baukultur) de haute qualité.

Ces actions mettent en avant la culture, la durabilité et la qualité de vie comme éléments centraux de notre travail.

La coopération entre toutes les parties prenantes—ingénieurs, architectes, législateurs et membres de la communauté—est vitale. Promouvoir la sensibilisation du public et l'éducation sur les avantages des bâtiments résilients et à zéro émission est essentiel.

L'UIA continuera de s'engager dans la diplomatie climatique, appelant à des changements politiques, et soutenant les campagnes mondiales sur l'importance d'un environnement de vie et bâti durable et inclusif.

Notre travail en tant qu'architectes ne concerne pas seulement la conception et l'esthétique mais aussi la responsabilité sociale et éthique. Nous devons respecter la culture, la société, l'identité, la nature, la biodiversité et l'humanité ; plaider pour la valeur à long terme au lieu du coût à court terme, pour l'utilisation responsable des terres et des établissements, pour l'efficacité énergétique et pour l'utilisation de constructions durables en harmonie avec la culture locale.

Je vous appelle tous à rapporter ce message à la maison, au niveau national, et à vous rappeler qu'en tant qu'architectes, nous avons une responsabilité profonde de plaider pour la qualité de l'architecture et de créer un environnement bâti et vivant durable, inclusif et résilient. Mais ces messages ne peuvent être efficaces que dans le contexte de la paix. La durabilité, la résilience et l'inclusivité ne sont pas compatibles avec les guerres et tous les dommages que celles-ci provoquent.